



ANEXO 1

FORMATO PARA LA PRESENTACIÓN DE PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN CON EL FINANCIAMIENTO DEL FEDU

1. Título del proyecto

Políticas Públicas y Pobreza en la Región de Puno

2. Área de Investigación

Área de investigación	Línea de Investigación	Disciplina OCDE
Gestión y Responsabilidad Social	Políticas Públicas	Trabajo Social

3. Duración del proyecto (meses)

12 Meses.

4. Tipo de proyecto

Individual	<input type="radio"/>
Multidisciplinario	<input checked="" type="radio"/>
Director de tesis pregrado	<input type="radio"/>

4. Datos de los integrantes del proyecto

Apellidos y Nombres	Valderrama Zea, Vivian Rene
Escuela Profesional	Trabajo Social
Celular	051 990 777 759
Correo Electrónico	vrvalderrama@unap.edu.pe

Apellidos y Nombres	Maquera Maquera, Yuselino
Escuela Profesional	Trabajo Social
Celular	051 - 996 666 969
Correo Electrónico	ymmaquera@unap.edu.pe



I. Título

Políticas Públicas y Pobreza en la Región de Puno

II. Resumen del Proyecto

El objetivo de la investigación será determinar el impacto de la Política Pública en la reducción de la Pobreza en la Región de Puno; periodo: 2000 – 2020. Esta investigación será de tipo aplicada y de nivel explicativo, teniendo en cuenta los periodos trimestrales desde el año 2000 hasta el año 2020 para ambas variables: Política Pública y Nivel de Pobreza, cuyo diseño será Ex post facto, no experimental. Los Instrumentos utilizados para la elaboración de base de datos fueron tomados del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI); para la variable nivel de pobreza (trimestral del año 2000 al 2020) y para la inversión pública para el mismo periodo, del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF); Dirección General de Presupuesto Público.

La técnicas utilizada será el análisis y la determinación empírica a través del modelo econométrico con stata y panel data teniendo en cuenta la relación causal existente entre el nivel de pobreza y la inversión pública regional expresada en el gasto social que evidencie la data respecto a salud en sus componentes de anemia y desnutrición, y en lo que respecta a educación determinado por la cobertura y permanencia en el sistema educativo, para el estudio, se utilizará las series de tiempo para la región (Puno) para un periodo de 20 años (2000 al 2020) de manera trimestral, lo que nos dará un total de 10 observaciones de series de tiempo con el sistema de panel de datos.

Los resultados a los que arribaremos demuestran que la inversión pública regional expresada en el gasto social ha influido significativamente en la disminución de la pobreza, por lo que la inversión pública es uno de los instrumentos de política pública que podría promover el crecimiento económico y bienestar social de la población puneña. A mayor inversión pública menor nivel de pobreza.

III. Palabras claves (Keywords)

Política Pública; Pobreza; Educación; Salud; Desnutrición; Anemia

IV. Justificación del proyecto

La política pública que hace referencia y se desagrega en la política social y económica está asociada imprescindiblemente en este contexto a la reducción de la pobreza, como un desafío del sistema de ir avanzando en una tendencia de construir sociedades con menos brechas sociales. En referencia a la disminución de la pobreza en términos de satisfacción de las necesidades básicas, asociadas fundamentalmente a salud y educación, es importante determinar que la política pública ha ido en una tendencia de disminuir la pobreza.



La instrumentalización de la política pública, expresada en programas sociales en dos décadas que van desde el año 1990 al 2020 han tenido efectos que han contribuido a que la población supere el sub-consumo, debido a que los programas sociales se constituyen en un complemento salarial, en tanto la estabilidad macroeconómica y ligeras inflaciones no alteraron profundamente las condiciones de vida de la población pobre, no obstante la transferencia de servicios sociales en educación y salud no han sido sostenibles en el tiempo, si es bien cierto que las cifras de la pobreza nos evidencian retracción en determinados periodos pre- pandemia, hoy en pandemia las privaciones sociales y económicas se han agudizado

por lo que es importante analizar en qué medida el gasto social es el adecuado para la disminución de la pobreza, y si la inversión en salud, contribuyo a superar la desnutrición y la anemia, así como en educación la cobertura y la permanencia en el sistema educativo son variables que garantizan la educación del niño para que estos alcances los niveles correspondientes de formación educativa en los plazos que establece el MINEDU, por lo que la importancia de la investigación radica en ir develando que aspectos centrales de la política pública confrontaron dificultades para lograr los objetivos de superación de la pobreza y en qué medida la pobreza, no obstante aspecto central de la política pública sigue constituyéndose en un problema irresoluto.

En esta perspectiva, la pobreza no es producto exclusivamente de las políticas públicas, ni de recursos naturales insuficientes, ni de un territorio nacional reducido; existen estructuras económicas que impiden el progreso y que perpetúan actitudes empobrecedoras que, si no se rechazan, difícilmente se podrá crear prosperidad. (Ortega et al., 2020).

Desde otra arista de análisis (Wiesenfeld & Sánchez, 2012) plantean, que la participación, la pobreza y las políticas públicas son tres áreas de gran importancia, y que al mismo tiempo para (Aguilar & Caamal, 2018) la pobreza es un problema histórico, que se ha venido abordando tanto a partir del contexto nacional como de las influencias internacionales predominantes. A partir del siglo XX y con la influencia de organismos como el Banco Mundial (BM), la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU). En esta misma orientación Para (Tassara, 2015) Es vital poner el área rural en el centro de la agenda política, tanto a nivel nacional como local. Por ende, se hace ineludible la formulación de políticas integradas construidas con la participación de todos los ministerios involucrados, sin limitarse únicamente a los del sector social. Por su parte (Astete & Vaccari, 2017) las políticas públicas pueden tener escasa pertinencia en su implementación, alejándose de los indicadores de logro que plantea el Estado.

La pobreza, por consiguiente, no solo muestra una gran variedad de caras como reflejo de situaciones y condiciones específicas distintas, en el tiempo y espacio, de las poblaciones consideradas, sino, además, es un fenómeno muy complejo en cuanto



a sus relaciones de causalidad” tal como lo plantea (Muñoz, 2015) En el análisis de las políticas públicas, una primera inquietud que surge es conocer la situación percibida como insatisfactoria o «problemática». En el caso de las políticas de lucha contra la pobreza, preguntarse qué se entiende por pobreza o cómo se concibe a los pobres es el punto de partida para comprender, en primera instancia, cuáles son las orientaciones que tienen las políticas en esta materia. Encontrar una respuesta no es fácil y depende de la representación social y política que se haga del problema y de la población objetivo, o sea de la «pobreza» y de los «pobres», lo cual, a partir de la perspectiva de Pierre Müller corresponde al «referencial» de la política pública, que tiene que ver con «una imagen de la realidad sobre la cual se quiere intervenir. Es en referencia a esta imagen cognitiva que los actores van a organizar su percepción del problema, confrontar sus soluciones y definir sus propuestas de acción». Por lo que (Menjívar, 2010) plantea, que el concepto de pobreza, debe ser visto como una noción histórica (Revuelta, 2019) y los estudios de política pública nos ayudan a incorporar visiones estructuradas sobre las decisiones políticas. Así, bajo los enfoques de política pública podemos diseñar y/o revisar la implementación de una decisión pública. Es decir, por un lado podemos hacer una revisión o evaluación de las acciones que se han realizado en el pasado para determinar dónde estuvieron sus errores o limitaciones; y/o por el otro lado, podemos proyectar la implementación de acciones a futuro

Según (Arteaga, 2011) En América Latina se han producido cambios importantes en el contexto sociocultural, económico e institucional que implican transformaciones en las formas de vida de la población, las prácticas económicas, las formas de organización social y política. Para (Arredondo & González, 2014) se encuentra aquel que retrata a los pobres como afectos a toda clase de patologías sociales, cuyo cuadro general se resume en una pretendida incapacidad para responder adecuadamente a los estímulos socioeconómicos.

Para (Cervera, 2021) las estrategias de supervivencia como categoría de análisis en un estudio de caso, esto para la comprensión de la realidad de habitantes, se constituyen importantes las políticas públicas, como lo indica (Satriano, 2010) Las políticas públicas se interpretaron sólo a la acción de los sectores sociales, parcializando la capacidad del Estado de responder a los efectos ocasionados por las políticas económicas y reduciendo su actuación a situaciones de emergencias. Finalmente (Hernández, 2010) El tema de la pobreza durante la última década ha sido un tema presente en los programas de gobierno, en los planes nacionales de desarrollo, en los mensajes de toma de posesión de los mandatarios electos y finalmente, en los informes de labores que presenta el Presidente de la República, cada primero de mayo ante la Asamblea Legislativa.

Importancia

La importancia del proyecto está en relación a determinar y explicar el impacto que tiene la inversión pública en el nivel de pobreza en la Región de Puno; para cumplir con la formulación y elaboración de proyectos y programas que beneficien a la población, por ende, disminuir la pobreza.



Servirá como base para futuras investigaciones, aportará para la toma de decisiones en la lucha contra la pobreza (analfabetismo y desnutrición), siendo los beneficiarios los pobladores más vulnerables de la economía regional puneña. Además de ser base orientadora y reflexiva para las autoridades regionales para la formulación de planes y programas de inversión pública PIP mejoren el nivel de pobreza y condiciones de vida del poblador puneño.

V. Antecedentes del proyecto

Internacional:

En Ecuador **Torres (2021)** “*Políticas Públicas y la Pobreza Rural en Ecuador en el Período 2006-2016*”. Como objetivo fue analizar el gasto público y su relación con la pobreza rural en Ecuador durante el periodo comprendido entre 2006-2016. La metodología utilizada fue cualitativa, el nivel fue exploratorio, orientado a estudios poco estructurados o que tratan un tema nuevo, también se utilizó Investigación descriptiva que posibilita la selección de las características del objeto de investigación y el detalle de la parte, categoría o categoría del objeto, Durante el periodo 2006-2016 se ha podido observar la relación inversa entre el Gasto público y la Pobreza Rural, pues en los años estudiados el gobierno en curso destinó mayor presupuesto para el Gasto público y así logrando considerables avances hacia la erradicación de la pobreza. En la economía ecuatoriana a partir del año 2008 se incrementa la inversión en Gasto Público duplicándola en comparación al 2007 alcanzando su punto máximo en el año 2014, debido al cambio de la política pública ejecutada por el ex presidente Econ. Rafael Correa, la cual permitió que el PIB se incrementará en un 3% reduciendo los índices de pobreza. Sin embargo, para el año 2015 la economía ecuatoriana se vio seriamente afectada por la fuerte caída de los precios del petróleo, generando que el ingreso por su venta reduzca el Presupuesto General del Estado y esto implique una reducción en la inversión del Gasto Público.

En México (Guzmán, 2021) “La Clave está en las entidades federativas: Impactos de las decisiones de Política Pública y Pobreza en los Fallecimientos por Covid-19” La pandemia ocasionada por el SARS-CoV-2 ha provocado una tragedia humana: a nivel mundial se encuentra en la tercera causa de muerte, al mismo tiempo que ha profundizado una crisis económica global. En México la pandemia fue la segunda causa de muerte en 2020; sin embargo, la distribución de la tasa de letalidad no fue igual en todo el país: existen notorias diferencias entre las entidades federativas. Dado que la probabilidad de fallecimiento por COVID-19 no depende únicamente de factores asociados a la salud; sino que también de factores económicos y políticos, la presente tesina analiza el impacto de las condiciones de pobreza y vulnerabilidades por ingreso y carencias sociales en los estados, además de factores de políticas públicas de contención por cada entidad federativa en la tasa de mortalidad por COVID-19. Se encontró que las entidades federativas son sumamente importantes en la reacción y ejecución de políticas públicas para influir en la tasa de mortalidad.



Asimismo, se demostró que altos niveles de pobreza y vulnerabilidades en las entidades aumentan la tasa de letalidad del virus; mientras que políticas públicas de contención provocan su disminución.

En Colombia **Tassara (2015)** “*Políticas Públicas de protección social y lucha contra la pobreza en Colombia: logros y desafíos*”. Los propósitos principales de este texto son investigar el estado de implementación de los Programas de Transferencias Condicionadas (PTC) y su aporte a la construcción de sistemas integrales de protección social en América Latina, como también examinar los principales logros y desafíos de la lucha contra la pobreza en Colombia. Con este fin, el artículo inicia con una breve revisión de la situación global de los PTC en América Latina. Le sigue un análisis comparativo de las acciones realizadas en varios países de la región para abordar los desafíos relacionados con las políticas públicas de lucha contra la pobreza. Esto permite esbozar seguidamente un análisis de su manejo en Colombia. Finalmente, la última parte del texto plantea algunas hipótesis y propuestas para encarar los problemas anteriormente identificados.

Nacional

Herrera (2014) “*Pobreza y Políticas en el Centro Poblado San Cristóbal de Rapaz, Provincia de Oyón Departamento de Lima*”. Como objetivo se tuvo:- Determinar las contribuciones de las políticas públicas para la superación de la pobreza en el centro Poblado San Cristóbal de Rapaz, con una investigación de tipo descriptiva-analítica-explicativa. Descriptiva porque mediante las características que se toman en relación a las variables pobreza y políticas públicas en San Cristóbal de Rapaz se describen en qué condiciones se encuentran estas, luego se analizan los datos para explicar cómo estas, las políticas públicas se relacionan en cuanto a la superación o no de la pobreza, esta es una investigación de tipo descriptiva-analítica-explicativa. Descriptiva porque mediante las características que se toman en relación a las variables pobreza y políticas públicas en San Cristóbal de Rapaz se describen en qué condiciones se encuentran estas, luego se analizan los datos para explicar cómo estas las políticas públicas se relacionan en cuanto a la superación o no de la pobreza.

Conclusiones:

Según la definición de la pobreza manejada para la presente investigación, principalmente de los estudios de Narayan y Gonzales de Olarte se puede concluir que el Centro Poblado San Cristóbal de Rapaz, está caracterizado básicamente por una mala alimentación, viviendas precarias, tierras minifundistas, buena salud inalcanzable, infraestructuras inadecuadas, vías de comunicación en malas condiciones, desintegración social vista como la discordia entre autoridades y población, entre autoridades o entre pobladores, individualismo y egoísmo; lo que demuestran que se encuentran en una situación de pobreza. No obstante Alza determina que las políticas públicas en América latina están destinadas a contrarrestar la pobreza y esta idea ha sido adoptada por el estado Peruano, quien ha implementado



cinco programas sociales como estrategia de sus políticas públicas para contrarrestar la pobreza en San Cristóbal de Rapaz, como son: Pensión 65, Juntos, Vaso de leche, comedor popular y Qaliwarma; pero los resultados de la presente investigación determinan que no ha habido tal contribución. Según la definición de las políticas públicas, estos programas no solamente deben contribuir a superar la situación de la pobreza sino lograr el equilibrio social, la igualdad de oportunidades para garantizar la seguridad social y evitar el caos de dificultades sociales; sin embargo lo único que han hecho es contribuir a que la pobreza se mantenga y se evidencie un desequilibrio social y un caos social que se manifiesta en los constantes reclamos de la población para ampliar la inscripción a estos programas.

En Ayacucho Ventura (2019) “*Inversión Pública y nivel de Pobreza en la Región de Ayacucho*” El objetivo general del trabajo de investigación fue determinar el impacto de la Inversión Pública en la reducción de la Pobreza en la Región de Ayacucho; periodo: 2003 – 2018. Esta investigación fue de tipo aplicada y de nivel explicativo, teniendo en cuenta los periodos trimestrales desde el año 2003 hasta el año 2018 para ambas variables: Inversión Pública y Nivel de Pobreza, cuyo diseño fue Ex post facto, no experimental.

Instrumentos utilizados para la elaboración de base de datos fueron tomados del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI); para la variable nivel de pobreza (trimestral del año 2003 al 2018) y para la inversión pública para el mismo periodo, del Ministerio de Economía y Finanzas (MEF); Dirección General de Presupuesto Público. La Técnica utilizada fue el análisis y la determinación empírica a través del modelo econométrico, teniendo en cuenta la relación causal existente entre el nivel de pobreza y la inversión pública regional, que, para el estudio, se utilizó las series de tiempo que fueron: una región (Ayacucho) para un periodo de 16 años (2003 al 2018) de manera trimestral, lo que nos dio un total de 64 observaciones de series de tiempo. Los resultados fueron, que la inversión pública regional ha influido significativamente en el nivel de pobreza, por lo que la inversión pública es uno de los instrumentos de política pública que podría promover el crecimiento económico y bienestar social de la población ayacuchana. A mayor inversión pública menor nivel de pobreza.

Valderrama (2009) “*Pobreza y política social en los barrios urbano marginales de la ciudad de Puno, 2007*”. Mostrando de manera patente la situación en que se encuentran los pobladores urbanos marginales, a través de la contratación de las siguientes hipótesis. En esta investigación se recurrió al método hipotético-deductivo que me permitió contrastar las hipótesis presentadas. Los enunciados contrastadores que validaron las hipótesis, las inferí siguiendo el método inductivo, como proceso de generalización a partir de los hechos observados y de las encuestas realizadas, que posibilitaron la contrastación con una alta probabilidad. Como siguientes Conclusiones son: Los datos socio demográficos de los pobladores de los barrios urbano marginales de la ciudad de puno, que acceden a los servicios del SIS y de los comedores populares, 59.6%, proceden del sector rural, en un proceso intensivo de



migración del sector rural al urbano. La edad promedio es 27.24%, pobladores de 26 a 33 años, identificándose como población relativamente joven; 6.90% son jóvenes, con edades de 18 a 25 años. El número de hijos del 59.66% de la población son de 3 a 4, comprendidos en edad de los padres de 26 a 33 años, que son 16.90%; y de 33 a 41 años de 13.79% de la población.

(Robles, 2016) *Inversión Pública en educación Universitaria y su Impacto en el Capital Humano, Región Puno 2004-2014* El presente trabajo de investigación titulado “*INVERSIÓN PÚBLICA EN EDUCACIÓN UNIVERSITARIA Y SU IMPACTO EN EL CAPITAL HUMANO, REGION PUNO 2004-2014*”, se realizó con la finalidad de aplicar la teoría económica para poder medir el impacto que tienen las inversiones públicas ejecutadas desde el 2004 al 2014 en la Universidad Nacional del Altiplano, sobre el capital humano de la Región Puno

La investigación trata en primer lugar de realizar una caracterización de la realidad actual de la educación superior universitaria en un contexto global y posteriormente a un nivel nacional, ubicando a la Universidad Nacional del Altiplano dentro de este contexto.

Se realiza también el análisis de diversos estudios anteriores, que sirven como base y guía para realizar la investigación, lo que son un aporte para el estudio, al igual que el sustento teórico que se desarrolla, dentro del cual se desenvuelve el trabajo de investigación. Posteriormente se realiza un análisis interno de la institución, destacando los datos más importantes para el estudio, es decir aquellos que definen la cobertura, calidad y equidad en la educación, tanto a nivel general de la institución, como a nivel de las facultades que integran la universidad. Después de hecho el análisis cualitativo, procedemos a realizar el análisis cuantitativo, con la variable dependiente (capital humano) representada por el ingreso promedio mensual y las variables independientes de Cobertura en educación, calidad en educación y equidad. Habiendo obtenido los resultados cuantitativos se procede a realizar un análisis de estos datos y la discusión respectiva de los resultados, lo que no valdrá para formular las conclusiones y recomendaciones que surgen a partir del estudio.

LOCAL

Hallasi (2019) “*Incidencia de la inversión pública social en la pobreza de la Región Puno 2001-2015*”. Tuvo como objetivo general determinar la incidencia de la inversión pública social en la pobreza de la región de Puno, durante el periodo 2001 – 2015. La metodología utilizada fue de tipo descriptivo, correlacional y explicativo, bajo un enfoque cuantitativo; la estimación de los modelos econométricos propuestos se realizó a través de la regresión lineal del método de Mínimos Cuadrados Ordinarios. Los resultados de las estimaciones econométricas evidenciaron que la inversión pública social en los sectores educación, salud, saneamiento han contribuido en la mejora de los indicadores sociales, también, se ha demostrado que la inversión pública social en todos sus componentes (protección y previsión social, educación y cultura, salud y saneamiento, vivienda y desarrollo urbano) ha influido de manera significativa en la reducción de la pobreza. Se concluye que la inversión pública social ha contribuido en la reducción de la pobreza en la región de Puno a un



nivel de significancia del 5%.

Salazar (2019) “*Factores activos de la pobreza urbana en la región Puno – 2018*”. Se planteó como objetivo general.- Identificar los factores activos humanos y físicos que influyen sobre la pobreza urbana en la región de Puno, durante el periodo 2018. A través de la estimación de un modelo econométrico logit, por el método de estimación de máxima verosimilitud. El proceso de obtención de datos se realizó a través de la encuesta ENAHO. Las muy elevadas tasas de pobreza rural, cercanas al 90% hace tan solo una década, y la concentración de la población en situación de pobreza extrema en el área rural, llevaron a que los programas de lucha contra la pobreza tengan un marcado foco en este ámbito. El criterio de focalización geográfica ha estado fijado en términos de incidencia de pobreza y no en función del número total de pobres, lo cual se ha traducido en que la población urbana no haya sido priorizada en la focalización de los programas sociales y que el diseño mismo de las políticas de lucha contra la pobreza no atendiera las especificidades de la pobreza en ámbito urbano, en especial para grandes ciudades. Entre los principales resultados esperados es demostrar que la pobreza urbana está influenciada significativamente por los factores activos humanos tamaño familiar, ingreso, empleo y el nivel de estudios; y por los factores activos físicos tenencia de teléfono, disponibilidad de agua, servicios higiénicos, y energía eléctrica en la región de Puno.

Huayta (2018) en su artículo “*Efectos Del Crecimiento Económico Y Distribución Sobre La Pobreza En El Perú, En El Periodo 2004 – 2015*”. En este trabajo, se hace un análisis de la evolución de la pobreza económica del Perú relacionando el crecimiento económico y la distribución del ingreso, así también identifica la variable más relevante para la reducción de la pobreza económica. Seguidamente se comenta el comportamiento de los resultados que la economía peruana ha arrojado en esta materia y su relación con la evolución del mercado laboral. Con el fin de determinar una relación cuantitativa que permita conocer los efectos del crecimiento y de la distribución del ingreso sobre la evolución de la pobreza, se hace una estimación con el método de Mínimos Cuadrados Ordinarios (MCO), utilizando los contrastes de Dickey-Fuller, Phillips-Perron y KPSS. Los resultados de la estimación afirman que el crecimiento económico y la distribución del ingreso generan disminuciones de la pobreza, pero que es más importante el efecto de la distribución. Con base en tales estimaciones se simulan diferentes escenarios para el período 2004 - 2015.

VI. Hipótesis del trabajo

Las Políticas Públicas tienen un impacto positivo en la reducción de la Pobreza en la Región de Puno; periodo: 2000 – 2020.

VII. Objetivo general

Determinar el impacto de las Políticas Públicas en la reducción de la Pobreza en la Región de Puno; en educación y salud en el periodo: 2000 – 2020.



VIII. Objetivos específicos

- 1) Determinar el impacto de la Inversión Pública en Educación a nivel de cobertura y permanencia del niño en el sistema educativo en la Región de Puno; periodo: 2000 – 2020.
- 2) Determinar el impacto de la Inversión Pública en Salud en la reducción de la desnutrición y anemia Infantil en la Región de Puno; periodo: 2000 – 2020.

IX. Metodología de investigación

La investigación comprende un análisis estadístico y teórico de la implementación de las políticas públicas en materia de educación y salud.

El tipo de investigación será aplicada. El método será inductivo, El diseño será No Experimental, De corte retrospectivo, el modelo Expost Facto, correspondiente a la investigación descriptiva - explicativa.

Modelo:

$$M = O_{(x_1x_2)} r y$$

Donde:

M = Muestra.

O = Observaciones.

x = Política Pública (Inversión Pública por Sectores: Salud y Educación)

r = Nivel de relación.

y = Nivel de Pobreza.

Las técnicas e instrumentos de recolección de datos, se realizarán de manera directa e indirecta: Libros, revistas, compendios estadísticos y balances anuales de los repositorios estadísticos del INEI y ENAHO. Asimismo, la técnica de observación documental. Los instrumentos, los anales estadísticos, informes y balances de gestión de los programas, programa presupuestal 001 de desnutrición y programa presupuestal 090 de Educación, y toda la cadena presupuestal. Análisis documental .

X. Referencias (Listar las citas bibliográficas con el estilo adecuado a su especialidad)

- Aguilar, A. E., & Caamal, I. (2018). *Políticas públicas para los municipios más pobres de México* (Número 595).
<https://doi.org/http://www.scielo.org.mx/pdf/estsoc/v28n51/0188-4557-estsoc-28-51-00011.pdf>
- Arredondo, M., & González, J. R. (2014). Las estrategias de sobrevivencia de los pobres: Un repaso a su estudio en las ciencias sociales. *Revista realidades*, 3(2), 19-31. <https://doi.org/https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=4751842>
- Arteaga, C. (2011). Pobreza y Estrategias Familiares: Debates y Reflexiones. *Revista del Magíster en Análisis Sistémico Aplicado a la Sociedad*, 17, 144-164.
<https://doi.org/https://www.redalyc.org/comocitar.oi?id=311224745008>
- Astete, M., & Vaccari, P. (2017). Políticas públicas y subjetividades: Lógicas en disputa en la implementación de programas sociales en la comuna de Lota. *Psicoperspectivas*, 16(1), 31-41.
<https://doi.org/https://scielo.conicyt.cl/pdf/psicop/v16n1/art04.pdf>



- Cervera, J. P. (2021). Economía Popular: estrategias de supervivencia y políticas públicas. *Revistas Reflexiones*, 102(1), 1-17. <https://doi.org/DOI.10.15517/rr.v102i1.47219>
- Guzmán, A. (2021). *La Clave está en las entidades federativas: Impactos de las decisiones de Política Pública y Pobreza en los Fallecimientos por Covid-19* [Tesina para obtener el Grado de Maestro en Administración y Políticas Públicas, Centro de investigación y Docencia Económicas]. <https://doi.org/http://mobile.repositorio-digital.cide.edu/handle/11651/4484>
- Hallasi, S. (2019). *Incidencia de la inversión pública social en la pobreza de la Región Puno 2001-2015* [Tesis para optar el Título Profesional de Ingeniero Economista, Universidad Nacional del Altiplano]. <https://doi.org/http://repositorio.unap.edu.pe/handle/UNAP/10538>
- Hernández, E. (2010). La Pobreza como Política Pública: Una Reflexión desde la Ciencia Política. *Revista De Ciencias Económicas*, 26(1), 307-334. <https://doi.org/https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/economicas/article/view/7168>
- Herrera, I. H. (2014). *Pobreza y Políticas en el Centro Poblado San Cristobal de Rapaz, Provincia de Oyón Departamento de Lima* [Tesis para optar el Título Profesional de Licenciada en Sociología, Universidad Nacional de Cajamarca]. <https://doi.org/https://repositorio.unc.edu.pe/bitstream/handle/UNC/64/T%20301%20H565%202014.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- Huayta, M. H. (2018). Efectos Del Crecimiento Económico Y Distribución Sobre La Pobreza En El Perú, En El Periodo 2004 - 2015. *Universidad Nacional del Altiplano*, 1(1), 1-36. https://doi.org/http://repositorio.unap.edu.pe/bitstream/handle/UNAP/12399/Huayta_a_Quispe_Maico_Helver.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Menjívar, M. (2010). Niñez, pobreza y estrategias de supervivencia. Familias campesinas del Valle Central y Guanacaste. *Diálogos Revista Electrónica de Historia*, 9(2), 133-158. <https://doi.org/http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=43913132006>
- Muñoz, J. P. (2015). La pobreza y las políticas públicas: del referencial global al sectorial. *Cuadernos del Cendes*, 27(74), 99-119. https://doi.org/http://ve.scielo.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1012-25082015000100006&lng=es&nrm=iso
- Ortega, Á., Zúñiga, G., & Gil, M. S. (2020). Indicadores para el análisis de la contribución de la política pública, en la reducción de la pobreza extrema en Costa Rica (2010-2018). *Retos de la Dirección*, 14(1), 159-181. <https://doi.org/http://scielo.sld.cu/pdf/rdir/v14n1/2306-9155-rdir-14-01-159.pdf>
- Revuelta, B. (2019). La Aportación Local y Regional, ante el Cambio Climático en México. Un Balance de las Polí. En *Impactos ambientales, gestión de recursos naturales y turismo en el desarrollo regional*. <https://doi.org/http://ru.iiec.unam.mx/id/eprint/4699>
- Robles, L. V. (2016). *Inversión Pública en educación Universitaria y su Impacto en el Capital Humano, Región Puno 2004-2014* [Tesis para optar el Grado Académico de Maestro en ciencias con mención en Proyecto de Inversión]. <https://doi.org/https://1library.co/document/zggvjd6z-inversion-publica-educacion-universitaria-impacto-capital-humano-region.html>
- Salazar, W. (2019). *Factores activos de la pobreza urbana en la región Puno - 2018* [Tesis para optar el Título Profesional de Ingeniero Economista, Universidad Nacional del Altiplano]. <https://doi.org/http://repositorio.unap.edu.pe/bitstream/handle/UNAP/13226/Salaza>



- [r_Sucasaca_Wilfredo.pdf?sequence=1&isAllowed=y](#)
- Satriano, C. (2010). Pobreza, Políticas Públicas y Políticas Sociales. *Revista del Magíster en Análisis Sistemico Aplicado a la Sociedad*, 15, 60-74.
<https://doi.org/http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=311224741005>
- Tassara, C. (2015). Políticas públicas de protección social y lucha contra la pobreza en Colombia logros y desafíos. *Papel Político*, 20(2), 233-351.
<https://doi.org/http://dx.doi.org/10.11144/ Javeriana.papo20-2.ppps>
- Torres, A. E. (2021). *Políticas Públicas y la Pobreza rural en Ecuador 2006-2016* [Tesis para la obtención del Grado académico de Magíster en Finanzas Públicas].
<https://doi.org/https://repositorio.uta.edu.ec/jspui/handle/123456789/32865>
- Valderrama, V. R. (2009). *Pobreza y política social en los barrios urbano marginales de la ciudad de Puno, 2007* [Tesis para optar el grado académico de Magíster en Política Social, Universidad Nacional Mayor de San Marcos].
<https://doi.org/https://cybertesis.unmsm.edu.pe/handle/20.500.12672/1377>
- Ventura, M. J. (2019). Inversión Pública y nivel de Pobreza en la Región de Ayacucho [Tesis para el Doctorado en Economía]. En la *Universidad Inca Garcilaso de la Vega*.
https://doi.org/http://repositorio.uigv.edu.pe/bitstream/handle/20.500.11818/5483/TESIS_VENTURA%20ALMANZA.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- Wiesenfeld, E., & Sánchez, E. (2012). Participación, Pobreza y Políticas Públicas: 3P que Desafían la Psicología Ambiental Comunitaria (El caso de los Concejos Comunales de Venezuela). *Psychosocial Intervention*, 21(3), 225-243.
<https://doi.org/https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S1132055912700790>

XI. Uso de los resultados y contribuciones del proyecto (Señalar el posible uso de los resultados y la contribución de los mismos)

Los resultados de investigación contribuyen a un correcto diseño de políticas públicas, y una correcta focalización de la inversión pública que las familias tengan una calidad de vida social mejor, paz y armonía en el hogar, disminuya el problema de conflictos familiares conyugales y extensas, del mismo modo la violencia doméstica se controle mediante el diálogo permanente y asesoramiento de profesionales de las ciencias sociales y jurídicas.

XII. Impactos esperados

i. Impactos económicos

En el aspecto económico, los impactos estarán relacionados con los ingresos y rentabilidad que las familias obtendrán de sus actividades comerciales y venta de productos agropecuarios y derivados pecuarios, lo cual permitirá disminuir los conflictos familiares y la violencia doméstica en la comunidades y centros poblados del distritos y provincias de la Región de Puno.

ii. Impactos sociales

El proyecto, tendrá mayor cambio en la unidad familiar mediante charlas, capacitaciones que realizan en forma permanente por los representantes de



organizaciones de la comunidades y centro poblados. Su finalidad reducir la violencia doméstica y los conflictos familiares.

iii. Impactos ambientales

XIII. Recursos necesarios (Infraestructura, equipos y principales tecnologías en uso relacionadas con la temática del proyecto, señale medios y recursos para realizar el proyecto)

XIV. Localización del proyecto (indicar donde se llevará a cabo el proyecto)

El proyecto se ejecutará en la Región de Puno, Departamento de Puno y las 13 provincias del Departamento de Puno.
El departamento de Puno está ubicado al extremo sur este del Perú, entre los 13°00'00" y 17°17'30" de latitud sur y los 71°06'57" y 68°48'46" de longitud oeste del meridiano de Greenwich; cuenta con una extensión territorial de 71 999,0 km² (6,0 por ciento del territorio nacional) siendo el quinto departamento más grande en el ámbito nacional. Limita por el norte con la región Madre de Dios, por el este con el país de Bolivia, por el sur con la región Tacna y el país de Bolivia y por el oeste con las regiones de Moquegua, Arequipa y Cusco.

La región está subdividida en 13 provincias y 110 distritos, distribuidos de la siguiente manera: Puno 15 distritos, Azángaro 15, Carabaya 10, Chucuito 7, El Collao 5, Huancané 8, Lampa 10, Melgar 9, Moho 4, San Antonio de Putina 5, San Román 5, Sandía 10 y Yunguyo 7.

XV. Cronograma de actividades

Actividad	Trimestres											
	E	F	M	A	M	J	J	A	S	O	N	D
Búsqueda de información	X											
Elaboración y construcción del Marco Teórico Referencial.	X	X										
Elaboración de instrumentos de Investigación			X	X								
Trabajo de Campo					X	X	X					
Sistematización y trabajo de Gabinete								X	X	X		
Informe Final											X	X

XVI. Presupuesto

Descripción	Unidad de medida	Costo Unitario (S/.)	Cantidad	Costo total (S/.)
HUMANOS				
Honorarios entrevistadores	20 días	60.00	03	1800.00
Viáticos	20 días	25.00	02	500.00



Pasajes	20 días	24.00	02	480.00
Soporte Estadístico	Global	500		500.00
Servicio de Digitación	Global	500	01	500.00
MATERIALES Y EQUIPOS				
Software Eviews y Stata	Software	200.00	03	600.00
Internet	Internet	120.00	02	240.00
Cámara digital	Equipo	800.00	01	800.00
Reportera Digital	Equipo	4500	01	450.00
Tera	Equipo	250.00	01	250.00
USB	Equipo	50.00	02	100.00
SERVICIOS				
Impresión/empa ste	Impresión	60.00	10	600.00
Escaneos	Escaneos	0.50	420	210.00
Fotocopias	fotocopias	0.10	5.000	500.00
Pasajes a las 13 provincias.	Global	100.00	13	1300.00
Anillado	Unidad	5.00	10	50.00
Imprevistos	Global	120	1	120.00
TOTAL				9000.00